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Разводы  бьют  рекорды
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По данным ведомства, методом открытого и 
конкурентного диалога были проведены пере- 
говоры с руководством ведущих мировых по-
ставщиков реакторных технологий с посещени-
ем производственных объектов компаний. По 
результатам проведённой работы в шорт-лист 
потенциальных вендоров вошли «Росатом» 
(Россия), «China National Nuclear Corporation» 
(Китай), «Électricité de France» (Франция) и 
«Korea Hydro & Nuclear Power» (Южная Корея). 
Компании представили комплексный пакет 

материалов по техническим и коммерческим 
предложениям строительства АЭС в Казахста-
не, куда вошли данные об ориентировочной 
стоимости строительства, о сроках реализации 
проекта, о модели привлечения финансирова-
ния, о подходах к локализации оборудования 
и строительных работ, предложениях по подго-
товке кадров и развитию научно-образователь-
ного потенциала, о возможности сотрудниче-
ства в ядерно-топливном цикле, по вопросам 
социальных обязательств.

«Люди встречаются, люди влюб- 
ляются, женятся», – поется в попу-
лярном шлягере прошлых лет. Но 
как показывает практика, в жизни 
все не так оптимистично. По дан-
ным статистики, в Казахстане по-
ловина из зарегистрированных бра-
ков распадается. В прошлом году 
из почти 124,8 тысяч заключен-
ных браков более 61 тысячи завер-
шились разводом. По данным изда-
ния Forbes Kazakhstan, по итогам 
2023 года по количеству разводов 
наша республика занимает одно из 
первых мест в мире, уступая толь-
ко Мальдивам. Печально, особен-
но если учесть, что мы являемся 
страной с восточным менталите-
том, где испокон веков узы супруже-
ства считались незыблемыми.

Канат Бай-
маханов поч-
ти двадцать 
лет работа-
ет в газовой отрасли региона. Сейчас 
он трудится на транспортном участке 
«Кызылорда» производственного фи-
лиала ТОО «QazaqGaz Onimderi». 

Труд  –  основа  
успеха

Экономист по образованию, К. Баймаха-
нов в 2008 году получил второе высшее об-
разование по специальности «разработка и 
эксплуатация нефтяных и газовых место-
рождений». Карьера нашего героя на но-
вой стезе началась на передовой нефтегазо-
вой отрасли. В ТОО «Айдан Мунай» он про-
шёл путь от оператора до старшего специ-
алиста, затем работал исполнительным ди-
ректором в ТОО «Tehnology Алем Ойл», 
инженером по технике безопасности и ох-
ране труда в ТОО ТПК «Алагер». В после-
дующие годы перевелся в транспортную 
службу АО «Интергаз Центральная Азия», 
где активно включился в работу профсоюза 
и общественного контроля за соблюдением 
норм охраны труда. Уже десять лет К. Бай-
маханов трудится в производственном фи-
лиале ТОО «QazaqGaz Onimderi», обеспечи-
вая надёжное транспортное обслуживание 
и поддерживая порядок и безопасность в  
своей отрасли.

Наш герой успешно работает с современ-
ными операционными системами и про-

граммным обеспечением. Благодаря своим 
универсальным навыкам он стал одним из 
ценных специалистов в компании. За про-
фессионализм и ответственность не раз был 
представлен к различным наградам, вклю-
чая нагрудной знак «Qazaqgaz ардагері» и 
медаль «Qazaqgaz еңбегі сіңген ардагер», яв-
ляется членом общественного объединения 
«Республиканский совет ветеранов газовой 
отрасли». 

К. Баймаханов – пример того, как честный 
и упорный труд, совмещенный с любовью к 
профессии, становятся основой успеха. 

Инна БЕКЕЕВА

О новом стандарте школьного пита-
ния высказалась министр здравоохране-
ния Акмарал Альназарова. «Именно по-
этому реформа школьного питания ста-
ла одной из наших главных задач. Ее реа-
лизация даст мультипликативный эффект, 

прежде всего, в улучшении детского здо-
ровья, учебных достижений и общего бла-
гополучия. Министерством здравоохра-
нения совместно с Министерством про-
свещения, профильными отечественны-
ми и международными экспертами на ос-

нове научных данных и международных 
рекомендаций разработан новый стандарт 
школьного питания. Он вступит в силу с 
1 сентября 2025 года во всех образователь-

ных организациях страны», – написала  
А.Альназарова на своей странице в Instagram.

Как сказала министр, в последние годы 
наблюдается рост случаев ожирения, диа-
бета II типа, сердечно-сосудистых заболе-
ваний, кариеса и аллергий у детей. Во мно-
гом это связано с несбалансированным и 
нездоровым рационом.

Согласно экспертным оценкам, строгое 
соблюдение стандарта позволит снизить 
уровень детского ожирения на 10-15%, слу-
чаев диабета II типа – на 10-20%, артери-
альной гипертензии – на 8–18%, других 
хронических заболеваний – на 5–15%, а 
также повысить концентрацию внимания 
и успеваемость детей.

Правильное  питание  –  залог  здоровья
Улучшение бесплатного школьного питания для учащихся, численность ко-

торых в стране составляет 1,7 миллиона, стало важным приоритетом, обозна-
ченным Президентом Касым-Жомартом Токаевым. Выступая на форуме ра-
ботников сельского хозяйства в прошлом году, Глава государства подчеркнул, 
что мы не можем кормить школьников дешевыми продуктами сомнительно-
го качества. Следует стремиться к международным стандартам питания детей, 
это оказывает прямое влияние на здоровье подрастающего поколения.

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Фото Нурболата Нуржаубая

Компания «Росатом» определена в качестве лидера международного консорциу-
ма по проекту строительства первой АЭС в Казахстане. В настоящее время прораба-
тывается вопрос привлечения государственного экспортного финансирования за счет 
России. Об этом сообщает Агентство РК по атомной энергии.
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АТОМНАЯ ЭНЕРГЕТИКА

Фото из открытых источников
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– Китайская Народная Респуб- 
лика – добрый сосед, близкий 
друг и надежный партнер Казах-
стана. Благодаря Вашей личной 
поддержке казахско-китайское 
взаимодействие развивается бес-
прецедентными темпами в духе 
всестороннего и вечного страте-
гического партнерства. Если вни-
мательно изучить нашу общую 
историю, можно убедиться, что 
отношения между нашими стра-
нами всегда строились на дружбе 
и сотрудничестве, без каких-либо 
конфликтов или преград. Их всег-
да отличали взаимопонимание и 

доброжелательность. Китайский 
народ никогда не причинял вре-
да казахскому народу, – отметил 
Президент Казахстана.

Глава государства заявил, что 
двусторонние связи достигли  

нового «золотого периода», внося 
значительный вклад в устойчивое 
социально-экономическое разви-
тие и благополучие народов двух 
стран.

Касым-Жомарт Токаев особо 

отметил символичность визита 
Председателя КНР, совпавшего 
с его днем рождения, и пожелал 
ему крепкого здоровья, благопо-
лучия и новых свершений в госу-
дарственной деятельности.

– В Казахстане Вас знают как 
великого государственного деяте-
ля, мудрого лидера, обладающего 
огромным авторитетом в между-
народном сообществе. С Вашим 
именем неразрывно связано про-
грессивное развитие Вашей стра-
ны. Убежден, под Вашим силь-
ным и авторитетным руковод-
ством Китайская Народная Рес- 
публика достигнет новых высот 
в социально-экономической мо-
дернизации и дальнейшем повы-
шении благосостояния граждан. 
Мы искренне радуемся Вашим 
грандиозным успехам по постро-
ению социализма с китайской 
спецификой в новую историче-
скую эпоху. Высоко ценю Ваше 
доброе отношение ко мне лично 
и ко всему народу Казахстана, – 
сказал Президент.

Глава государства назвал Ки-
тай добрым соседом и проверен-
ным временем надежным стра-
тегическим партнером Казахста-
на. По его словам, отношения 
между нашими странами носят 
устойчиво стабильный характер 
и не подвержены негативному 
влиянию геополитических вызо-
вов и потрясений, а также меж-
дународной конъюнктуре.

Китай  –  надежный  партнер  Казахстана
Президент Казахстана  

Касым-Жомарт Токаев теп-
ло приветствовал в Акор-
де Председателя Китайской 
Народной Республики Си 
Цзиньпина. Как подчеркнул 
Глава нашего государства, 
Председатель КНР всегда 
остается особо уважаемым 
гостем на казахской земле, 
а его визит является ярким 
свидетельством искренней и 
непоколебимой дружбы меж-
ду двумя странами.

стр. 2→
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Концепция  «Закон  и  порядок»  –  
новая  идеология  государства

В работе форума приняли участие де-
путаты Сената и Мажилиса Парламен-
та РК Наурызбай Байкадамов, Мурат 
Абенов, Мархабат Жайымбетов, Абзал  
Куспан, известный общественный дея-
тель Оразкуль Асангазы, прокурор об-
ласти Ризабек Ожаров и другие.

Перед началом мероприятия в фойе 

Центра искусств участникам  презен-
товали цифровые технологии, успешно 
применяемые органами правопорядка 
в работе. Проект IT-Tergeu с использо-
ванием возможностей искусственного 
интеллекта сегодня применяется след-
ственными органами для выявления и 
раскрытия уголовных дел. 

В Кызылорде в Центре искусств с участием акима области Нурлы-
бека Налибаева состоялся форум на тему: «Закон и порядок: прио-
ритеты взаимодействия и усиления общественной безопасности». Он 
стал диалоговой площадкой для обсуждения актуальных вопросов в 
сфере правопорядка и соблюдения законности, профилактики  право-
нарушений, формирования гражданской ответственности в обществе. 

стр. 2→

Консорциум  по  строительству  первой  АЭС  
в  Казахстане  возглавит  «Росатом»
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Одновременно с об-
новлением рациона бу-

дет усилен контроль за безопасно-
стью питания и санитарным состо-
янием школьных столовых. 

Вводятся новые подходы к госу-
дарственному контролю, в частно-
сти, отказ от предварительного уве-
домления о проверках и внедрение 
системы регулярных мониторинго-
вых визитов.

– Эти меры направлены на объ-
ективную оценку условий питания 
и своевременное устранение нару-
шений. Мы делаем этот шаг во имя 
здоровья наших детей и призываем 
всех участников системы образова-
ния к ответственному и добросо-
вестному выполнению новых тре-
бований, – сказала А. Альназарова

Отметим, что новый стандарт 
школьного питания и многова-
риантное типовое меню, которые 
вступят в силу с 1 сентября 2025 
года, были разработаны Мини-
стерством здравоохранения сов- 
местно с Министерством просве-
щения, Казахской академией пи-
тания, ЮНИСЕФ и ВОЗ.

– Меню составлено с учетом фи-
зиологических потребностей детей 
и калоража, в нем учтены возраст-
ные категории, сезонность, так-
же питание учащихся в школах, 
где отсутствует пищеблок. Стан-
дарт также содержит требования к 
организации питания в малоком-
плектных школах, буфетах, и пи-
танию детей с такими особыми  
диетическими потребностями, как 
сахарный диабет, пищевая аллер-
гия, целиакия, лактозная недоста-
точность и другие заболевания, – 
проинформировала заместитель 
председателя Комитета санитар-
но-эпидемиологического контро-
ля МЗ РК Роза Кожапова.

Документ направлен на форми-
рование единых подходов к орга-
низации питания в дошкольных, 
средних, технических и профессио- 
нальных, а также образователь-
но-оздоровительных организаци-

ях. Согласно новому стандарту, в 
рационе будет значительно сниже-
но содержание сахара, соли и жи-
ров, исключены ненатуральные 
продукты, а также с высоким со-
держанием соли и сахара (колбас-
ные изделия, копчености, соки с 
содержанием добавленного сахара, 
спреды, изделия с усилителем вку-
са и запаха и т.д.). При этом увели-
чится доля свежих овощей, фрук-
тов и натуральных продуктов. 

В малокомплектных школах 
без пищеблоков будут готовить-
ся ланч-пакеты, состоящие из го-
рячего бутерброда, кисломолочно-
го продукта (йогурта), сезонного 
фрукта и напитка (молоко, кефир, 
отвар из шиповника, сухофруктов, 
ягод). Разработанное меню разме-
щено на официальном сайте Ко-
митета санэпидконтроля и направ-
лено в Министерство просвещения 
для информирования управлений 
образования и субъектов бизнеса. 

Автор этих строк заглянула в но-
вое меню. К примеру, в приказе от-
дельно расписали, что можно будет 
продавать в школьном буфете. Так, 
все хлебобулочные изделия, вклю-
чая основу для бутербродов, долж-
ны быть изготовлены из ржаной или 
смешанной, цельнозерновой, пше-
ничной либо безглютеновой муки.

Бутерброды и сэндвичи разре-
шаются с твердым сыром, со сли-

вочным маслом, зеленью, све-
жими или сухими натуральными 
пряностями, орехами, семечками, 
без добавления соли. 

Выпечка и бутерброды – с ово-
щами или фруктами, свежими или 
в переработанном виде, без сахара 
и подсластителей, овощи с содер-
жанием соли не более 0,3 % от веса 
готового продукта.

Порционные салаты рекоменду-
ется готовить из простых ингреди-

ентов (до четырех, не считая соли и 
масла) и заправлять перед подачей. 
После порционирования их следу-
ет хранить не более 30 минут, а в ох-
лажденном помещении – до часа.

Также в буфете можно будет ку-
пить пастеризованное молоко, кис-
ломолочные продукты, заменители 
молока на основе сои, риса, овса, 
орехов, содержащие не более 5% 
сахара от веса готовой продукции. 
Кроме того, можно будет приобре-
сти овощи и фрукты в свежем и пе-
реработанном виде, без добавления 
сахара и подсластителей, негазиро-
ванную воду, фруктовый чай, ком-
поты и фруктово-ягодные напитки 
с содержанием сахара не более 2,5% 
от веса готового продукта, без до-
бавления подсластителей.

В приложении к приказу есть 
длинный список запрещенных 
продуктов. Одни нельзя будет го-
товить в школьных и детсадовских 

столовых, буфетах, другие вообще 
запретят продавать. К примеру, 
при приготовлении пищи нель-
зя будет использовать мясные и 
рыбные продукты повторной за-
морозки, а также свинину, бара-
нину, мясо бычков, хряков и то-
щих животных, продукты из эпи-
демиологически неблагополучных 
крестьянских хозяйств и другое  
потенциально опасное сырье.

Отдельным списком выделены 
продукты, запрещенные к продаже 
в образовательных учреждениях. 
В него, помимо вышеперечислен-
ных, добавлены мороженое, пище-
вые концентраты, жевательная ре-
зинка, сладкие безалкогольные и 
энергетические напитки, газиро-
ванные, лечебные и лечебно-сто-
ловые минеральные воды, соки 
концентрированные диффузион-
ные (за исключением упакован-
ных минеральных и питьевых вод), 
соки фруктовые, овощные, фрук-
тово-ягодные, фруктово-овощные 
пастеризованные, вода питьевая со 
вкусовыми добавками.

Также в Минздраве недавно со-
общили, что будут вводить в меню 
школьников традиционные казах-
ские блюда. Как минимум, там по-
явится вареная конина и жент.

Качество питания в казахстан-
ских школах давно являлось пред-
метом обсуждений среди родите-
лей и специалистов. В 2024 году по-
сле обращения Президента стра-
ны Правительство инициировало 
разработку современного подхода, 
чтобы обеспечить всех школьни-
ков, независимо от региона, здоро-
вой, вкусной и безопасной пищей. 
Новый стандарт готов, будем на-
деяться, что он не только улучшит 
качество питания, но и сделает его 
действительно полезным для здо-
ровья школьников. Главное, что-
бы инициатива не осталась только 
на бумаге, а действительно приве-
ла к положительным изменениям в  
каждой школе. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

– В результате, на осно-
ве разработанной Агент-

ством РК по атомной энергии со-
вместно с ТОО «Казахстанские атом-
ные электрические станции» с уча-
стием французской инжиниринговой 
компании Assystem методологии про-
ведена интегрированная оценка пред-
ставленных реакторных технологий и 
других предложений потенциальных 
вендоров, в том числе по таким разде-
лам как безопасность АЭС, технологи-
ческие и финансовые аспекты, между-
народный опыт, подготовка персона-
ла, уровень локализации и другие, – 
сообщили в ведомстве.

По итогам анализа Межведомствен-
ная комиссия по вопросам развития 
атомной отрасли определила наиболее 
оптимальными и выгодными предло-
жения по строительству АЭС в Казах-
стане от российской компании «Рос- 
атом». Далее следовал проект китайской 
«China National Nuclear Corporation». 
Предложения французской «Électricité 
de France» и корейской «Korea Hydro & 
Nuclear Power» расположились на треть-
ем месте.

Лидером консорциума по строитель-
ству еще одной АЭС в Казахстане ста-
нет китайская компания СNNC. Как 
сообщил председатель Агентства по 
атомной энергии Алмасадам Сатка- 
лиев, все преквалифицированные 
участники шорт-листа обладают уни-
кальными технологиями, но объектив-
но самые сильные предложения были у 
КНР и России.

– Планируется подписание отдель-
ного генерального соглашения с КНР 
о сотрудничестве в атомной отрасли. 
И мы хотим видеть китайские техноло-
гии в Казахстане для строительства еще 
одной АЭС. Объективно в мире не так 
много стран, которые могут осилить 
весь атомный цикл своими силами. И 
безусловно Китай – это одна из стран, 
которая обладает всеми необходимыми 
технологиями, всей индустриальной, 
промышленной базой и наш следую-
щий главный приоритет – сотрудниче-
ство с КНР. У нас есть очень высокий 

уровень договоренностей. Мы заинте-
ресованы в принятии китайского опы-
та, мы понимаем их возможность бы-
стро и качественно осуществлять стро-
ительство, и мы уже начали работать в 
этом направлении. Нашему агентству 
наравне предстоит сформировать эф-
фективные консорциумы, – отметил  
А.Саткалиев. 

 Собственником, оператором и про-
изводителем уранового сырья, а также 
обладателем всех технологических про-
цессов первой АЭС сразу после завер-
шения её строительства станет Казах-
стан. Председатель Агентства по атом-
ной энергии подчеркнул, что одним из 
ключевых условий конкурсного отбора 
стало обеспечение независимой и эф-
фективной работы станции за счёт ка-
захстанских специалистов. Для этого 
предусмотрено создание системы под-
готовки кадров, индустриально-техни-
ческой базы и максимальная локализа-
ция всех этапов строительства. 

– Мы понимаем, что речь идёт о 
масштабных инвестициях в экономику 
Казахстана. И с полной ответственно-
стью могу заявить: риски зависимости 
от России в вопросах атомных техноло-
гий минимальны — практически отсут-
ствуют. Всё это закреплено в контрак-
те, — отметил А. Саткалиев.

Формула взаимодействия проста: 
«Пришли, построили, обучили — и 
ушли». При этом в Казахстане будет 
организовано собственное производ-
ство тепловыделяющих сборок. Стра-
на располагает собственными запаса-
ми урана и уже производит топливные 
таблетки. Кроме того, Казахстан имеет 
лицензии канадских компаний на кон-
версию урана и сотрудничает с россий-
скими и китайскими партнёрами.

Реализация проекта позволит соз-
дать в стране полноценный атомный 
кластер, самодостаточный по всем на-
правлениям — от добычи сырья до про-
изводства топлива. Это соответствует 
поручению Главы государства и явля-
ется ключевой задачей при строитель-
стве атомных станций и развитии ура-
новой промышленности.

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА АТОМНАЯ ЭНЕРГЕТИКА

Консорциум  по  строительству  первой  АЭС  
в  Казахстане  возглавит  «Росатом»Правильное  питание  –  залог  здоровья

стр. 1→
стр. 1→

Фото Нурболата Нуржаубая

– Китай никогда не 
ставит каких-либо по-

литических условий в сотрудни-
честве с Казахстаном. Мы ценим 
Вашу неизменную поддержку на-
шего суверенитета и гарантии без-
опасности. Мы поддерживаем ми-
ролюбивые инициативы Китая, 
высоко оцениваем ключевую роль 
Вашей страны в построении спра-
ведливого миропорядка, – доба-
вил Касым-Жомарт Токаев.

Далее он отметил высокий уро-
вень взаимодействия между двумя 
странами в рамках международ-
ных и региональных организаций, 
включая ООН, ШОС, СВМДА, 
БРИКС+ и формат «Центральная 
Азия – Китай».

Президент напомнил, что КНР 
является крупнейшим торгово- 
экономическим партнером Казах-
стана. По итогам прошлого года 
объем двусторонней торговли до-
стиг рекордных 44 миллиардов 
долларов.

Глава государства также упомя-
нул прогресс в культурно-гумани-
тарной сфере, включая открытие 
культурных центров, мастерских 
Лу Баня, филиалов китайских вузов 
и научно-технических центров. Он 
заявил, что Казахстан будет под-
держивать деятельность центров 
Конфуция. 2025 год провозглашен 
Годом туризма Китая в Казахстане, 
что способствует укреплению вза-
имодоверия и углублению двусто-
роннего сотрудничества.

Президент Касым-Жомарт  
Токаев отдельно остановился на 
вопросе сотрудничества в сфере 
атомной энергетики.

– Мы приняли решение о стро-
ительстве нескольких, по крайней 
мере двух-трех, АЭС в Казахста-
не. Ведется соответствующая ра-
бота по участию крупных компа-
ний в этом важном проекте. Соз- 
дано Агентство Республики Ка-
захстан по атомной энергии. Хочу 
особо отметить: мы рассматрива-
ем китайскую компанию CNNC 
в качестве надежного стратегиче-

ского партнера по проекту строи-
тельства АЭС. Компания СNNC 
известна на мировом уровне сво-
ей высокой компетенцией, поэ-
тому, безусловно, займет достой-
ную нишу на нашем рынке. Кро-
ме того, Казахстан является на-
дежным поставщиком природ-
ного урана и ядерного топлива в  
Китай, – сказал он.

В свою очередь Си Цзиньпин 
выразил благодарность Президен-
ту за теплый прием на казахской 
земле. Он отметил, что под руко-
водством Касым-Жомарта Токаева 
Казахстан встал на путь нацио-
нального возрождения и продол-
жает добиваться новых достиже-
ний в своем развитии.

– Как добрые соседи и стратеги-
ческие партнеры мы искренне вос-
хищаемся вашими достижениями 
и радуемся за вас. Отношения меж-
ду Китаем и Казахстаном выдержа-
ли испытания в переменчивой ми-
ровой ситуации и продолжают ди-
намично развиваться. Это стало 
возможным не только благодаря 
географической близости и много-
вековой дружбе, но и естественной 
потребности в совместном разви-
тии наших стран. В последние годы 
благодаря нашим совместным уси-
лиям сообщество единой судь-
бы Китая и Казахстана постоянно 
обогащается новым содержанием. 
Плодотворная реализация целого 
ряда социально значимых проек-
тов приносит ощутимую пользу на-
родам двух стран. Я готов вместе с 
Вами неуклонно укреплять друж-
бу между Китаем и Казахстаном, 
рука об руку продвигать наше мно-
гоплановое сотрудничество, чтобы 
китайско-казахстанские отноше-
ния вносили еще больший вклад в 
развитие региона и мира в целом, – 
сказал Председатель КНР.

В ходе переговоров был об-
сужден широкий спектр вопросов 
двустороннего сотрудничества. 
Беседа прошла в духе традицион-
ной дружбы, взаимного уважения 
и открытости.

Китай  –  надежный  
партнер  Казахстана
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Руководитель области поручил от-
ветственным ведомствам и акимам 
установить постоянный контроль за 

работой по санитарной очистке и бла-
гоустройству населенных пунктов.

– В летний период особенно важно 
сохранять чистоту и создать комфорт-
ные условия для отдыха детей и взрос-
лых в общественных местах, в летних 
зонах отдыха, – подчеркнул Н. Нали- 
баев. – Должны соответствовать всем 
санитарным нормам и требованиям 

безопасности парки, места отдыха, пля-
жи и детские площадки. В этом деле 
должно активно участвовать население. 
Поддержание чистоты – это обязан-
ность не только коммунальных служб, 
но и общая ответственность всех жите-
лей области. Чистота улиц, дворов, об-
щественных мест является важным по-
казателем уровня культуры и благо- 

состояния общества. Наряду с этим не-
обходимо принять конкретные меры в 
отношении нарушителей порядка. 

На совещании был рассмотрен ход 
работ по капитальному ремонту со-
циальных объектов. На акимат Кы-
зылорды возложен строгий контроль 
за качеством строящихся зданий и 
сроками ввода их в эксплуатацию.

Чистота  –  забота  общаяНа совещании под председа-
тельством акима области Нур-
лыбека Налибаева были обсуж-
дены вопросы по санитарной 
очистке, а также ход и качество 
строительных работ в регионе. 

ФОРУМ

Концепция  «Закон  и  порядок»  –  новая  идеология  государства

Заметную помощь в 
профилактике правонару-

шений оказывают проекты  «AIMAP» 
и «SMART». В целях пресечения раз-
личных видов интернет-мошенниче-
ства реализуется проект «Киберпол».

Форум открыл аким области Нур-
лыбек Налибаев. 

– Закон и порядок – основа устой-
чивого развития любого государства. 
Наряду с предоставлением гаран-
тий по соблюдению прав и свобод на 
граждан налагаются и обязанности. 
«В нашем обществе должны царить 
закон и порядок. Это базовое усло-

вие обеспечения как общественной, 
так и индивидуальной безопасности. 
Только так мы создадим Справедли-
вый, Чистый и Безопасный Казах-
стан», – отметил Глава государства 
в своем Послании народу Казахста-
на. В рамках принятой Правитель-
ством Концепции продвижения  иде-
ологии законности и правопорядка в 
обществе на 2025-2030 годы совмест-
но с областной прокуратурой в реги-
оне реализуется комплекс мер по ре-
ализации принципа «Закон и поря- 
док», – сказал глава региона 

Он отметил, что в области уделя-

ется большое внимание улучшению 
материально-технической базы ор-
ганов правопорядка. За последние 
три года на эти цели из областно-
го бюджета было направлено восемь 
миллиардов тенге. В текущем году на 
эти цели выделено 2,8 млрд тенге. В 
правоохранительной сфере успеш-
но внедряются новые технологии. В 
числе первых по республике во всех 
районах открылись центры опера-
тивного управления, значитель-
но выросла сеть видеокамер. Все-
го в районах на сегодня действуют 
539 камер видеонаблюдения общей  

стоимостью 2,2 млрд тенге. За по-
следние годы правоохранительным 
органам региона передано 128 новых 
автомобилей, оснащенных необхо-
димым оборудованием. В этом году 
будет передан еще 31 автомобиль.  

В результате принятых мер ситу-
ация по соблюдению правопоряд-
ка в регионе характеризуется как 
стабильная. По данным статисти-
ки, в 2015 году было зарегистриро-
вано около шести тысяч правонару-
шений. Благодаря комплексной ра-
боте этот показатель на сегодня сни-
зился до 1158 случаев. На сегодня по 
числу зарегистрированных уголов-
ных правонарушений Кызылордин-
ская область по республике занимает  
19 строчку среди 20 регионов. 

Также отмечено, что для сниже-
ния ДТП в регионе особое внима-
ние уделяется улучшению дорожной  
инфраструктуры. По итогам 2024 
года было отремонтировано 300 ки-
лометров автомобильных дорог и мо-
стов. Это позволило довести долю до-
рог в хорошем и удовлетворительном 
состоянии  до 92,5 процента. В этом 
году благодаря ремонту дорог протя-
женносью 330 километров показатель 
будет доведен до 95 процентов. 

На форуме также выступили заме-
ститель прокурора области Нурбо-
лат Дуйсенбаев, депутаты Н.Байка-
дамов, М.Абенов, А.Куспан и обще-
ственный деятель О.Асангазы и дру-
гие. Дана положительная оценка ра-
боте, которая проводится в регионе 
в органах прокуратуры и правоохра-
нительных структурах.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
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Проектом Закона «О внесении изменений и до-
полнений в Кодекс Республики Казахстан «О на-
логах и других обязательных платежах в бюджет» 
(Налоговый кодекс) и законы Республики Казах-
стан по вопросам его введения», находящегося на 
рассмотрении в Сенате Парламента Республи-
ки Казахстан, предусмотрены следующие изме-
нения и дополнения в Кодекс Республики Казах-
стан «О налогах и других обязательных платежах в 
бюджет» (Налоговый кодекс), планируемые к 
введению с 1 января 2025 года.

Как известно, Главой государства поручено ос-
вободить с 1 января 2025 года от всеобщего декла-
рирования оставшуюся категорию граждан (пен-
сионеры, работники частных структур, студен-
ты и др.), относящуюся к четвертому этапу декла-
рирования, и пересмотреть подходы к всеобщему 
декларированию.

В связи с чем в рамках оптимизации поряд-
ка декларирования освобождены от представле-
ния ежегодной декларации формы 270.00 физи-
ческие лица, получающие доходы, подлежащие 
налогообложению у источника выплаты (зар-
плата, пенсии, стипендии, пенсионные, страховые 
выплаты и др.), за исключением госслужащих и 
приравненных к ним лиц, их супругов, крупных 
участников финансового сектора, учредителей 
и руководителей организаций, лиц, занимаю-
щихся частной практикой, лиц, имеющих иму-
щество или банковские счета за рубежом, а так-

же других лиц, получивших доход, подлежащий 
налогообложению физическим лицом самосто-
ятельно, а также совершивших в отчётном пе-
риоде приобретение имущества на сумму свыше 
20 000-кратного размера месячного расчетного 
показателя (МРП).

Учитывая, вышеуказанные подходы, кото-
рые меняют администрирование в части приме-
нения физическими лицами налоговых вычетов 
предусмотрена замена ряда налоговых вычетов (в 
размере 14 МРП, на обучение, на медицину, по воз-
награждениям по ипотечным жилищным займам и 
для многодетных семей) на единый базовый вычет 
в размере 30 МРП за календарный месяц, то есть 
360 МРП за календарный год, который предостав-
ляется на основании заявления о применении на-
логовых вычетов в произвольной форме.

Указанные вычеты будут предусмотрены для 
применения с 1 января 2025 года для всех физиче-
ских лиц по доходам работников, индивидуальных 
предпринимателей, применяющих общеустанов-
ленный режим налогообложения, а также лиц, за-
нимающихся частной практикой (частные нота-
риусы, адвокаты, частные судебные исполнители, 
профессиональные медиаторы).

При этом дополнительно для лиц, занима-
ющихся частной практикой, уменьшена ставка 
ИПН с 10 до 9% взамен исключения профессио- 
нальных вычетов и предусмотрена ежемесячная 
уплата ИПН.

Также внедряется дополнительный налоговый 
вычет по сумме удерживаемых социальных отчис-
лений для физических лиц, получающих дохо-
ды по договорам гражданско-правового характе-
ра, предметом которых является выполнение ра-
бот (оказание услуг) – в размере, установленном 
законодательством Республики Казахстан о соци-
альной защите.

Данные изменения вводятся в целях упро-
щения порядка применения налоговых вычетов 
физическими лицами, что исключает дополни-
тельные обязанности физических лиц по сбору, 
хранению документов, подтверждающих нало-
говые вычеты, а также ежегодное представление 
физическим лицом декларации о доходах и иму-
ществе с отражением всех полученных доходов 
за календарный год с применением налоговых 
вычетов и самостоятельным расчетом фактиче-
ской суммы ИПН к уплате в бюджет, проведе-
ние проверок органами государственных дохо-
дов в части правомерности применения налого-
вых вычетов и др.

Кроме того, в связи с введением указанных 
норм ретроспективно, предусмотрены пере-
ходные положения в части порядка исчисления 
ИПН и применения налоговых вычетов за пери-
од с 1 января 2025 года до даты введения в дей-
ствие Закона.

Департамент Государственных доходов 
по Кызылординской области

Применение некоторых налоговых вычетов при исчислении индивидуального 
подоходного налога (ИПН) в 2025 году

Для размещения рекламы в областных газетах 
«Кызылординские вести» и «Сыр бойы», «Ақмешіт 
жастары», «Ақмешіт апталығы», а также в район-
ных газетах, обращайтесь по телефонам: 40-11-10 
(1058), 70-00-52, e-mail: smjarnama@mail.ru.

Мне пришлось довольно тесно общать-
ся с ним в качестве его помощника, заведую-
щего организационным отделом обкома пар-
тии, быть в курсе многих его дел в самых раз-
ных жизненных ситуациях. Эти годы вместили 
по объему такой огромный пласт человеческих, 
жизненных и эмоциональных ценностей, ре-
зультатами которых я пользуюсь и по сей день. 
Эти непреходящие ценности и накопленный 
опыт за этот период позволили мне в дальней-
шем находиться на ответственных должностях, 
в том числе и в центральных органах власти, до 
самого выхода на пенсию.

Не скрою, что до сих пор нахожусь под силь-
ным воздействием незаурядной личности это-
го человека, глубоко уважаю и высоко ценю 
его. Смена руководства страны, а затем после-
довавшие трагические события 2022 года еще 
раз наглядно продемонстрировали правоту 
моих личных симпатий. В последние два года 
знакомые мне часто задают вопрос: «Стала бы 
наша страна другой, если бы у руля Казахста-
на тридцать с лишним лет назад встал Ауельбе-
ков?». Я стараюсь не отвечать на подобные во-
просы, чтобы не погрешить против истины, а 
мои симпатии и беспристрастность к нему не 
перешли рубикон. Хотя внутренний голос на 
стороне моего шефа.

…В Кызылорде 28 октября 2015 года на по-
знавательной конференции, посвященной 
85-летию Героя Социалистического Труда 
Е.Ауельбекова с докладом выступил один из 
его воспитанников, Почетный гражданин Кы-
зылординской области В.А.Брынкин. Из его 
уст мы впервые услышали такой научный тер-
мин, как «феномен Ауельбекова», т.е. речь 
шла о личности, отличающейся выдающими-
ся способностями, талантами, чертами в го-
сударственном управлении. Еркин Нуржано-
вич возглавил Кызылординскую область в воз-
расте 55 лет, в 59 лет его избрали заместителем 
Председателя Совета Национальностей Вер-
ховного Совета СССР. Казалось бы, он мог в 
предпенсионные годы спокойно, без напря-
жения отработать первым секретарем обкома 
партии и уйти на заслуженный отдых. Но не та-
ков был по натуре и воспитанию мой Настав-
ник и Шеф. Все эти четыре года его отлича-
ли неуемная энергия, деловитость, доскональ-
ное знание дела, напористость (в лучшем зна-
чении этого слова), умение направлять сози-
дательный порыв коллег и людей на решение 
конкретных задач. Для него партийный лозунг: 
«Все для блага народа!» был не просто лозунгом, 
а руководством к практическим действиям.

О напряженном труде и весомом вкладе 
Е.Ауельбекова в социально-экономическое 
развитие Приаралья автор этих строк неодно-
кратно писал на страницах печатных СМИ. Не 
буду повторяться, но приведу один пример, ко-
торый характеризует масштабность и неорди-
нарное мышление этого руководителя. В исто-
рии не только нашего региона, но и соседних 
областей не было такого прецедента, чтобы за 
четыре года ЦК КПСС, Советом Министров 
СССР, ЦК Компартии Казахстана и Советом 
Министров Казахской ССР было принято пять 
важнейших партийно-государственных доку-
ментов по развитию региона. И все это благо-
даря Е. Ауельбекову, который не только опере-
жал время, но и традиционное понимание го-
сударственных устоев. По существу, находясь 
со всеми в одном и том же временном про-
странстве, жил и творил по меркам иной эпохи.

Уже на первой встрече с ним на пленуме об-

кома партии 22 января 1985 года, где он был из-
бран первым секретарем, Е. Ауельбеков произ-
вел на нас яркое впечатление. Его краткое, но 
емкое выступление на этом собрании показа-
ло, что перед нами глубокий и сильный чело-
век, опытнейший работник и руководитель, 
умеющий мыслить масштабно, 
действовать целеустремленно.

С первых же дней он начал кру-
то и размашисто, поставив во гла-
ву угла наведение порядка и ответ-
ственности, дисциплины, прежде 
всего в сфере управления. Свиде-
тельство тому – VIII пленум обко-
ма партии от 9 апреля 1985 года, 
посвященный кадровой полити-
ке, совершенствованию стиля и 
методов деятельности государ-
ственных органов, повышению 
ответственности должностных 
лиц. Номера областных газет, где 
было опубликовано выступле-
ние Е. Ауельбекова, переходили 
из рук в руки, зачитывались бук-
вально до дыр. От наших коллег 
и знакомых из других областей, 
и даже из соседних республик, 
шли запросы о пересылке этих 
номеров газет «Ленин жолы» и 
«Путь Ленина». Это выступление 
в те годы имело эффект разорвав-
шейся бомбы. Многое, что гово-
рилось почти 40 лет назад на этом 
пленуме обкома партии, актуаль-
но и по сей день.

Нельзя не сказать об очень важ-
ном качестве Е. Ауельбекова, по-
зволившем ему стать таким, ка-
ким он был. С юных лет он усво-
ил важнейшую человеческую цен-
ность – жить по совести и спра-
ведливости. Это стало жизненным 
кредо, символом его веры и на-
дежд. Он обладал и демонстриро-
вал эти принципы, призывал всех, 
с кем работал и общался, к необходимости без-
условного их соблюдения.

Первый секретарь обкома на этом плену-
ме открыто говорил о нарушениях и злоупо-
треблениях руководителей, о расширяющей-
ся пропасти между ними и простыми людьми, 
о подрыве авторитета власти в глазах рядовых 
граждан. Как дальновидный и умный руково-
дитель, он в чем-то предвосхитил перестрой-
ку, провозгласив открытость и гласность в ра-
боте органов власти, соблюдение принципа со-
циальной справедливости, борьбу с протекци-
онизмом и мздоимством, наведение порядка и 
дисциплины, повышение чувства ответствен-
ности должностных лиц.

В том, что первый секретарь словами не раз-
брасывается, кызылординцы убедились совсем 
скоро. Был наведен порядок в распределении 
жилья, привлекались к ответственности долж-
ностные лица, запятнавшие себя неблаговид-
ными делами. Особенно нетерпим он был к по-
казухе, стремлению некоторых руководителей 
к «дутым» показателям в ущерб экономиче-
ской целесообразности. Выращивание «лиш-
них гектаров», скрытых от учета посевов, вело 
к дополнительным затратам, благодаря чему 
«росли» урожаи. И это при нехватке поливной 
воды. Весной 1985 года он предупредил дирек-
торов совхозов: «На старые грехи я закрываю 
глаза, но если вы не прекратите, пощады не 
будет». Кое-кто не воспринял всерьез эти сло-
ва, и в тот же год был снят с работы. Больше 
эта тема не поднималась.

Он не забывал повторять, что руководите-
ля надо уважать не за должность, а за конкрет-
ные дела. Избегал свиту, был нетерпим к ле-
сти, угодничеству, лизоблюдству, подхалим-
ству и подобострастию. Считал, что они, как 
эрозия души, разъедают личность, обожест-
вляют власть, что может привести к вседозво-
ленности и необратимым негативным послед-

ствиям. Нынешние реалии убедительно под-
тверждают правоту слов Еркина Нуржановича: 
смена Главы государства, трагический Январь, 
на скамейке правосудия оказалось немало выс-
ших должностных лиц страны, олигополии… 

Еркин Нуржанович всегда отмечал, что 

должностные лица, наделенные властью, 
«…должны находиться под постоянным кон-
тролем и снизу, и сверху, постоянно чувствовать 
долг. Это позволит избежать многих ошибок» 
(Архив Президента РК, фонд 708, опись 127, 
дело 25). К сожалению, эти сдержки и противо-
весы в последние годы XXI века работали край-
не плохо, в основном звучала критика сверху.

При этом Е. Ауельбеков не только декла-
рировал, но и показывал другим своим колле-
гам и выборному партийному активу пример 
правильного отношения к развитию критики 
и самокритики. Выступая 6 февраля 1986 года 
на заседании XVI съезда Компартии Казахста-
на, он привел такие данные о Кызылордин-
ской области: «…Низкими темпами развива-
лась промышленность. В среднем на душу на-
селения производилось по области продукции 
почти в четыре раза меньше среднереспубли-
канского показателя. За пятилетку на одного 
жителя введено в 2,4 раза меньше жилья, чем в 
среднем по республике. В области неудовлет-
ворительно поставлено производство мяса, 
молока, овощей и картофеля, плодов. Потреб- 
ление их на душу населения отстает от сред-
нереспубликанского уровня в среднем в 1,5-2 
раза. Мы испытываем острую нехватку питье-
вой и поливной воды. …Происходит дальней-
шее обмеление Аральского моря, опустыни-
вание больших площадей.

Острой остается проблема трудоустройства 
населения. За годы одиннадцатой пятилетки 
около 50 тысяч человек, в основном молодежь, 
выехало за пределы области. …В минувшем 
году по отрицательным мотивам освобождены 
159 человек, входящих в номенклатуру обкома, 
горрайкомов партии. Причины всех этих недо-
статков длительное время недостаточно ана-
лизировались. Многим партийным комитетам 
были присущи парадность, выпячивание успе-
хов, замалчивание недостатков, что порождало 

благодушие и инертность. Подчас не давалась 
объективная оценка отрицательным процес-
сам, затушевывалась их острота. Нерешен-
ные проблемы наслаивались одна на другую. 
Все это привело к значительному отставанию 
социально-экономического и культурного 

развития области» (Архив Пре-
зидента РК, фонд 708, опись 127, 
дело 25).

Такое положение в области 
возникло не одномоментно, оно 
складывалось годами. Возника-
ет вопрос. Знали ли об этом Бюро 
ЦК Компартии Казахстана и его 
отделы? А если знали, то почему 
не принимали действенных мер? 
Ответ на него дает Еркин Нуржа-
нович: «Вы, уважаемый Динму-
хамед Ахметович, более восьми 
лет не были в нашей области. Не 
всегда Вас объективно информи-
ровали» (Архив Президента РК, 
фонд 708, опись 127, дело 25). Вы-
ступить с такой адресной крити-
кой в адрес члена Политбюро ЦК 
КПСС было большим мужеством 
для того времени. 

В зону критики Е.Н. Ауельбе-
кова попадали и союзные мини-
стры (Чазов, Ежевский, Бакатин 
и др.), военные ведомства, респу-
бликанские министры и тогдаш-
ний Председатель Совета Мини-
стров Казахстана Н.А. Назарба-
ев. Выступая на VIII пленуме ЦК 
Компартии Казахстана 14 марта 
1987 года, он сказал следующее: 
«Только после обращения к Ге-
неральному секретарю ЦК КПСС 
Горбачеву М.С. и председателю 
Совета Министров СССР Рыж-
кову Н.И. для ознакомления с де-
лами области ее посетил товарищ 
Назарбаев. …Потребовалось поч-
ти два года упорного труда, усилий 

и хождений, чтобы были приняты постановле-
ния Совета Министров СССР, ЦК Компар-
тии Казахстана и Совета Министров Казахста-
на о мерах по ускорению социально-экономи-
ческого развития Кызылординской области» и 
далее: «Необходимо отметить и то, что, будучи 
несколько лет секретарем ЦК, а затем Предсе-
дателем Совета Министров, тов. Назарбаев не 
проявлял должной принципиальности, муже-
ства по недопущению негативных явлений в 
республике. Не по той ли причине, что у него 
был быстрый, как говорится, рост «на дрож-
жах» и близкие отношения с тов. Кунаевым до 
XVI съезда» (Архив Президента РК, фонд 708, 
опись 133, дело 7).

Конечно, и самого Е. Ауельбекова критико-
вали за недостатки в работе, о чем, например, 
свидетельствуют выступления отдельных де-
легатов на XXIV областной партийной конфе-
ренции в декабре 1988 года. Так, заведующий 
областным отделом социального обеспечения 
Корганбек Кайруллаев подверг резкой критике 
его за то, что в последние годы наблюдается на-
плыв кадров из Тургайской области: «Я далек 
от мысли усомниться в политических, деловых 
качествах прибывающих товарищей. Может, 
это действительно достойные, опытные това-
рищи, действительно прорабы перестройки. Я 
также понимаю необходимость ротации кад- 
ров в целях обновления, освежения обстанов-
ки. Но все это должно иметь разумные преде-
лы, ротация никак не предполагает повальную 
замену кадров на местах кадрами извне» (фи-
лиал областного архива общественно-полити-
ческой истории, фонд 268, опись 1, дело 12217).

А первый секретарь Жалагашского райкома 
партии Б.А. Каюпов буквально сказал следую-
щее: «Мы в Вашем лице видим требовательно-
го, принципиального коммуниста, который в 
интересах дела не жалеет ни себя, да и других. В 
то же время мы хотели бы видеть Вас более до-

ступным партийному активу, проявляли боль-
ше душевной теплоты, сочетали требователь-
ность с партийным товариществом» (филиал 
областного архива общественно-политической 
истории, фонд 268, опись 1, дело 12217).

Все критические замечания вышестоящих 
должностных лиц, коммунистов и тружеников 
области в свой адрес Е. Ауельбеков принимал 
как необходимый атрибут своей работы и делал 
должные выводы. Он, по мнению многих, от-
носился к редкому числу людей, мелкие про-
счёты которых мобилизовали их к достижению 
крупных целей.

Еркин Нуржанович обладал обостренным 
чувством справедливости. И если он обидел 
человека незаслуженно, а такое порою случа-
лось, то он не считал зазорным публично из-
виниться перед ним. Например, он смог най-
ти мужество и прилюдно попросить извине-
ния у руководителей правоохранительных ор-
ганов (Ихсанов У., Демесинов Е., Умбетали- 
ев С.), торговли (Оразов Т.) за допущенную 
горячность в их адрес.

Источником вдохновения, своеобразной 
«батареей» рождения идей и замыслов Е. Ау-
ельбекова были трудолюбивые люди низовьев 
Сырдарьи, которые жили и работали в труд-
нейших условиях. Он преклонялся перед их 
терпеливостью и скромностью, был горд, что 
бок о бок работает с этими людьми. Всегда жил 
их чаяниями и интересами, ежедневно лично 
рассматривал все обращения граждан, направ-
ленные в его адрес, вел регулярный прием тру-
дящихся не только в обкоме партии (порой до 
120 человек в приемные дни), но и местах сво-
его пребывания с рабочими поездками. В ре-
зультате того, что люди, ищущие справедливо-
сти, стали находить защиту в области, с 20 до 
3 процентов сократилось количество письмен-
ных обращений, поступающих через вышесто-
ящие партийные органы.

За четыре года пребывания в Кызылордин-
ской области Е.Н. Ауельбеков посетил все го-
рода и районные центры, 102 хозяйства, вклю-
чая рыболовецкие колхозы. Некоторые из них 
он посетил по несколько раз, а совхоз Аман-
гельды, где он был избран депутатом областно-
го совета, регулярно посещал по два раза в год. 
Причем бывал он в этих населенных пунктах, а 
также разъездах, фермах и участках не ради га-
лочки, а основательно, со всесторонним и тща-
тельным изучением состояния дел на местах.

Для Еркина Нуржановича главным мерилом 
ценности жизни было не личное благополу-
чие, а благо людей. В один из последних встреч 
с ним поделился со мною сокровенным. Род-
ственники донимают: «Чего ты добился своей 
принципиальностью, твердостью и неуступчи-
востью? У тебя сейчас ничего нет!». В ответ им 
сказал: «Да, в наследство детям, родным я дей-
ствительно ничего не оставлю из материальных 
ценностей. Но зато я оставляю вам в наслед-
ство свою незапятнанную честь. Это мое самое 
большое и бесценное богатство».

По мнению многих его соратников и коллег 
по работе, совесть и честь были для Е.Н. Ау-
ельбекова естественными, абсолютными кате-
гориями. Доктор исторических наук, профес-
сор Белгородского национального универси-
тета А.И. Молчанов, руководствуясь именно 
этим достоянием, в монографии дал собствен-
ное определение, назвав его «…ярчайшим об-
разцом Аристократа Духа».

Последним завещанием Еркина Нуржа-
новича Ауельбекова было похоронить его ря-
дом с могилой матери в родном ауле – месте, 
где была перерезана его пуповина. При этом 
ограждение его могилы не должно превышать 
высоту ограждения его покойной матери, что и 
было исполнено в 1999 году.

С тех пор прошло немало лет, но яркий об-
раз Е. Ауельбекова навсегда сохранился в серд-
цах тех, кто знал и трудился с ним. Его имя на-
всегда вписано в историю Казахстана.

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

ПАМЯТЬ

Жизнь  по  совести  и  справедливости 
Есть люди, которые еще при жиз-

ни становятся легендой. Таким был и 
Еркин Нуржанович Ауельбеков, ко-
торому 22 июня исполнилось бы 95 
лет. Жители земли Сыра по сей день 
вспоминают его добрые дела и начи-
нания, тепло и заслуженно называют 
его «наш Ауельбеков». 
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Не менее тревожная ста-
тистика сложилась в Кызыл- 

ординской области. Судя по информа-
ции, предоставленной областным фи-
лиалом госкорпорации «Правитель-
ство для граждан», количество разводов 
в регионе растет в геометрической про-
грессии. Так, в 2020 году было зареги-
стрировано 5893 брака и распались 497 
(8,4%), в 2021-м – 5903 брака и 437 раз-
водов (7,4%), в 2022-м – 4812 браков 
и 362 развода (7,5%), в 2023-м – 4302 
брака и 966 разводов (23%), в 2024 году 
оформили супружеские отношения 
4302 пары, развелись – 1872 (43,5%). За 
пять месяцев текущего года загестриро-
вано 1373 брака, распались 749. Все это 
говорит о кризисе семейно-брачных от-
ношений как в регионе, так и в целом, 
в стране. 

У казахов издревле было особое отно-
шение к браку. Пожалуй, это единствен-

ная в мире нация, которая свято соблю-
дает принцип «жеті ата». Знание своих 
предков до седьмого колена защищало 
от кровосмешения, близкородственных 
браков. В целом, в казахском обществе 
существовал своеобразный культ семьи. 
Так, например, особое отношение было 
к девочке, их холили, нежили, балова-
ли. «Казахи – мусульмане – одни из не-
многих, кто предоставил женщине сво-
боду, позволив не прятать лица под па-
ранджой и иметь равные права с мужчи-
нами», отмечал писатель Акселеу Сей- 
димбек. В то же время существовал свод 
неписанных правил для девушек. Не 
случайно народная мурость гласила: 
«Қызға қырық үйден тыйым», предосте-
регая будущих хранительниц семейного 
очага. Был и свой кодекс чести для юно-
шей, в который народ вкладывал по-
нятие «ер жігіт». Главные достоинства 
мужчины – смелость, мужество, патрио- 
тизм, уважение к старшим по возрасту, 
забота о своей семье, уважительное от-
ношение к своей избраннице.

Почему изменилось отношение ка-
захстанцев к браку и семье? Почему 
брак молодых пар заканчивается кра-
хом? Причина в том, что мы отошли от 
своих нравственных устоев, растеряли 
все то доброе, чистое, светлое, что гене-
тически было заложено нашими пред-
ками, считает депутат облмаслихата, 
член областного общественного совета, 
руководитель облфилиала «Правитель-
ство для граждан» Аида Абибуллаева. 

– В обществе должны культивировать-
ся прежде всего не материальные ценно-
сти, а нравственные понятия, такие как 
благородство души, честность, справед-
ливость, взаимоуважение. Сейчас у нас 
осталось очень мало бабушек в привыч-
ном понимании этого слова. Чтобы вос-
питать достойное поколение, в первую 
очередь нам необходимо заняться воспи-
танием матерей. Именно бабушкам, ма-
терям принадлежит главная роль в фор-
мировании внутреннего мира ребенка. 
Необходимо открывать школы молодых 
мам, сейчас много молодых женщин, на-
ходящихся в состоянии депрессии, – го-
ворит А. Абибуллаева. 

И  ВМЕСТЕ  –  ПЛОХО, 
И  ВРОЗЬ  –  НЕХОРОШО

«Любовная лодка разбилась о быт», 
«Любовь не выдержала испытания вре-

менем» – чаще всего, объясняя причи-
ну развода, супружеские пары приводят 
такие формулировки. Какие же факто-
ры в действительности становятся при-
чиной распада семьи? 

Айнур Керуенова – адвокат с боль-
шим практическим опытом, юрист по 
семейно-правовым вопросам. Ей не-
редко приходилось участвовать в су-
дебных разбирательствах, касающих-
ся разводов, опеки над несовершенно-
летними детьми, раздела совместного 
имущества. 

– Каждый случай индивидуален. Но 
в моей практике нередко бывало, что 
причина развода – это пристрастие од-
ного из супругов, чаще мужа, к азарт-
ным играм. Муж лудоман, все деньги 
спускает на игру, сутками «висит» в те-
лефоне, закладывает ценности и укра-
шения в ломбард, не стесняется брать 
деньги тайком. Есть и такие, кто офор-

мил от имени супруги без ее ведома он-
лайн-кредиты, загнав ее в долговую ка-
балу. Еще одна причина, по которой 
распадаются семьи, – пьянство и абьюз 
мужей. «Пьянствует, бьет, нигде не ра-
ботает», – жалуются женщины. Конеч-
но, в таких случаях развод – самое пра-
вильное решение. По крайней мере, так 
женщина может оградить себя и детей 
от опасности, от жизни с побоями, в 
вечном страхе, – рассказала юрист. 

Кроме того, есть немало фиктивных 
разводов. На этот шаг семьи идут, что-
бы снизить порог доходов для полу-
чения адресной социальной помощи. 
Но при этом продолжают жить вместе. 
Есть еще классика жанра – непонима-
ние между родственниками мужа и мо-
лодой невесткой. Тут чаще всего анта-
гонисты – свекровь и молодая сноха. 
Нельзя сбрасывать со счетов и супруже-
ские измены, которые также становятся 
причиной развода. Но тут, как говорит-
ся, без комментариев. 

Впрочем, как отметила А. Керуено-
ва, чаще всего инициаторами разводов 
выступают женщины. Нынешние пре-
красные половины общества уверенны 
в себе, решительны, в состоянии сами 
себя обеспечить. Разумеется, такой до-
весок в качестве пьющего, безработ-
ного, безденежного мужа им не нужен. 
Что касается возраста разводящихся, то 
есть и 50-60-летние, за плечами кото-
рых долгие годы счастливой супруже-
ской жизни, налаженный быт, общие 
друзья и знакомые, взрослые дети. Как 
рассказала юрист, совсем недавно к ней 
обращалась супружеская пара, кото-
рая разводилась после тридцати лет со-
вместной жизни. Обоим по шестьдесят 
лет, причина – супруг вернулся к быв-
шей жене. Так что бывает и так. 

– Больше всего в таких ситуациях 
страдают дети. Ведь они одинаково лю-
бят обоих родителей. А потом удивляем-
ся, откуда столько озлобленных, агрес-
сивных детей. Для юной неокрепшей 
души это незаживающая душевная трав-
ма, которая влияет на всю их последую-
щую жизнь, – говорит адвокат. 

Дети, выросшие в неполных семьях, 
этот груз несут в себе на протяжении 
всей своей жизни. А. Керуенова расска-
зала и о юридических тонкостях в опре-
делении статуса матери, которая воспи-
тывает ребенка одна. Как выяснилось, 

есть матери-одиночки, сознательно 
выбравшие такую судьбу. При рожде-
нии ребенка они заполняют специаль-
ную форму 04, которая свидетельству-
ет об их социальном статусе матери- 
одиночки, в документах их детей в гра-
фе «отец» ставится прочерк. Семьи, в 
которых нет отца или матери по причи-
не развода супругов, имеют статус не-
полной семьи. 

БРАКИ  ОНЛАЙН 
Между тем, надо понимать, что ре-

альная картина может отличаться от 
официальной статистики по бракам 
и разводам. Не секрет, что есть пары, 
которые по каким-то причинам не 
оформили брак, есть супруги, не рас-
торгнувшие брак, но давно не живу-
щие вместе. Руководитель облфилиа-
ла госкорпорации «Правительство для 
граждан» А. Абибуллаева высказалась 
о процедурах заключения брака. С пе-
редачей ЗАГСов из ведения местных 
акиматов в ЦОНы для подачи заявле-
ния на регистрацию брака совсем не 
обязательно личное присутствие, его 
можно подать онлайн через электрон-
ное правительство. 

– Это, конечно, прекрасно, что бла-
годаря цифровизации получение гос- 
услуг значительно облегчилось. Сей-
час даже можно подать заявление через 
приложение Каспи банка. Но наши со-
трудники не имеют возможности эле-
ментарно воочию увидеть желающих 
сочетаться браком. Все, что требует-
ся для регистрации брака, – заполнен-
ное по форме заявление с приложени-
ем удостоверения личности. Никаких 
справок и других документов не требу-
ется. А ведь брак – это дело очень се-
рьезное, – говорит А. Абибуллаева. 

В  ЗАГС  ТОЛЬКО 
ПОСЛЕ  МЕДОСМОТРА

Для создания счастливой и полно-
ценной семьи важно не только душев-
ное, но и физическое здоровье вступа-
ющих в брак. 

– Сегодня, чтобы получить води-
тельское удостоверение, обязатель-
но необходимо предъявить медицин-
скую справку утвержденной формы. 
То же самое при сдаче документов на 
учебу, устройстве на работу. А разве 
вступление в брак – это менее ответ-
ственно. Но сегодня в Казахстане это 
требование не закреплено на законо-
дательном уровне. Конечно, как ру-
ководитель всегда прошу своих работ-
ников позвонить будущим супругам 
после подачи заявления на регистра-
цию брака пройти медицинское обсле-
дование, посетить кабинет психолога, 
чтобы узнать о совместимости, но ред-
ко кто к этим советам прислушивается. 
Все наши просьбы носят рекоменда-
тельный характер, так как нет соответ-
ствующей правовой базы, – сетует моя 
собеседница.

Да, действительно, медицинское об-
следование было бы только на поль-
зу сохранения прочного брака. Не зря 
говорится, «береги здоровье смолоду». 
Именно проблемы со здоровьем ста-
новятся причиной бесплодия, различ-
ных хронических и инфекционных за-
болеваний, что может стать поводом 
недомолвок и недопонимания в моло-
дой семье. По официальным данным, 
каждая шестая семья в Казахстане не 
может иметь детей по медицинским 
показаниям. 

Не секрет, что нынешняя раскрепо-
щенность молодых людей привела к 
тому, что они рано вступают в сексуаль-
ные отношения, последствиями кото-
рых становятся инфекции, передающие- 
ся половым путем, ВИЧ, ранние абор-
ты. Между тем, практика обязатель-
ного медосмотра перед вступлением в 
брак применяется в ряде постсоветских 
стран, в том же Азербайджане и сосед-
нем Узбекистане, не говоря уже о стра-
нах Европы.

Обследование молодоженов до вступ- 
ления в брак – разумный подход к пла-
нированию семьи. Это поможет в даль-
нейшем предотвратить семейные кон-
фликты и разводы и, самое главное, га-
рантировать здоровое потомство.

  Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Разводы бьют рекорды
Необычным оказался формат нынешнего 

концерта. Публика привыкла, что оркестр име-
ни Турмагамбета – коллектив, репертуар кото-
рого представлен народной и фольклорной му-
зыкой. На этот раз музыканты изменили своему 
привычному амплуа – программа концерта со-
стояла из саундтреков к любимым зарубежным 
и отечественным кинофильмам. 

Проникновенная и искренняя 
музыка Толегена Мухамеджанова 
из всеми нами любимого фильма 
«Станция любви», песня о матери 
композитора Александра Зацепина 
к ставшей классикой советского ки-
нематографа фильму «Ангел в тюбе-
тейке», конечно, не оставили равно-
душной публику. 

Не была обойдена вниманием и 
популярная музыка казахстанских 
композиторов – «Қорқыт» Рамаза-
на Тайманова, «Нурикамал» Тур-
дыкылыша Изтай к одноименному 
фильму. 

Особый восторг публики вызва-
ли саундтреки к классике мирового кинемато-
графа – к фильмам «Игра престолов», «Пира-
ты Карибского моря», к мультсериалу «Мадага-
скар» и другим. 

Песни и шлягеры прозвучали в исполнении 
солистов областной филармонии, лауреатов 
республиканских конкурсов Асхата Курмана-
лиева, Айсулу Абди, Жалына Жусупова, Дина-
ры Кадырбай. В концерте также приняли уча-
стие вокально-инструментальный ансамбль 
«Сыр самалы». Яркое и красочное оформление 
концерта обеспечили танцевальный ансамбль 
«Томирис» и недавно созданный коллектив со-
временного танца «Ай-Ару». 

Руководил оркестром молодой дирижер, лау- 
реат республиканских и международных кон-

курсов Руслан Балмасов. Несмотря на моло-
дость, он зарекомендовал себя настоящим про-
фессионалом и продолжает традиции, зало-
женные его предшественниками. 

На сегодня оркестр народных инструментов 
имени Турмагамбета является самым крупным 
творческим коллективом областной филармо-
нии. Он был создан в 2007 году в рамках празд-

нования 125-летия выдающегося акына и жы-
рау Приаралья Турмагамбета Изтлеуова. В со-
ставе оркестра – более 60 профессиональных 
музыкантов, окончивших главные музыкаль-
ные вузы страны – Казахскую национальную 
консерваторию имени Курмангазы и Казах-
скую национальную академию искусств имени 
Т.Жургенова. 

В репертуаре оркестра – более 300 произ-
ведений казахстанских композиторов, а также 
классиков мировой музыки. При этом главен-
ствующее место отводится народной музыке. 
Коллектив достойно представлял самобытное 
музыкальное искусство Сыра на сценах Тур-
ции, Азербайджана, России, других стран.  

 Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

ФИЛАРМОНИЯ
В Кызылорде в Центре искусства состоялся концерт оркестра народных инструмен-

тов имени Турмагамбета. Примечательно, что нынешний, 53-й по счету сезон, област-
ная филармония закрыла концертом самого многочисленного творческого коллектива. 

Музыка, которая завораживает

Вечером здесь царила атмосфера праздни-
ка, каждая хореографическая композиция была 
словно отдельная история, рассказанная на 
языке танца. Выступления детей вызвали бурю 
аплодисментов: зрители восторженно реаги-
ровали на трогательные танцевальные поста-
новки «Весенний цветок», «Асылым» и многие 
другие. 

Все номера разработала руководитель кол-
лектива, хореограф, Отличник культуры РК 
Акмарал Койшыгулова. После концерта она 
рассказала о своей студии. 

— Сейчас в разных группах у нас занимают-
ся 40 детей. Они изучают танцы самых разных 
направлений: народные, современные, сюжет-
но-эстрадные. Наши воспитанники активно 
участвуют в фестивалях и конкурсах. В начале 
июня мы завоевали семь Гран-при в различных 
номинациях и возрастных категориях на меж-
дународном конкурсе-фестивале «ZHULDUZ 
Art Kazakhstan», прошедшем в Ташкенте, – от-
метила А. Койшыгулова.

Маленькие звездочки с удовольствием уча-
ствуют в различных концертных программах. 

— Я занимаюсь танцами с четырех лет, — рас-
сказывает семилетняя Азима Сунгат. — Это мое 
любимое занятие. Каждый урок — как маленькое 
приключение, где я учусь красиво двигаться, чув-
ствовать музыку и выражать свои эмоции. Посто-
янные репетиции делают меня сильнее и гибче. 

 Имя А. Койшыгуловой хорошо известно в 
профессиональных кругах. Выпускница Кы-
зылординского университета имени Коркы-
та ата по специальности «педагог-хореограф, 
организатор хореографического коллектива», 
она более двадцати лет посвятила развитию хо-
реографического искусства в родном городе. 
С 1997 по 2017 годы преподавала в Школе ис-
кусств. Здесь она организовала и стала руково-
дителем народно-образцового ансамбля тан-
ца «Балбұлақ». В 2017 году открыла танцеваль-
ную студию «AQMARAL» при городском Доме 
культуры имени А. Токмагамбетова. Это насто-
ящая творческая мастерская, где каждый ре-
бенок может раскрыть свой талант и выразить 
себя через искусство танца. 

А. Койшыгулова — яркий пример преданно-
го педагога, который с трепетом и заботой от-
носится к каждому выступлению своих воспи-
танниц. В очередной раз на концерте она пере-
живала за них, внимательно следила за каждым 
их движением, поправляла костюмы, макияж и 
прически, стремясь, чтобы девочки выглядели 
на сцене идеально. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

КОНЦЕРТ

В вихре танца 

В минувшую субботу в Кызылорде на Ар-
бате состоялся концерт танцевальной студии 
«AQMARAL». Маленькие артисты в возрас-
те от 4 до 12 лет представили публике казах-
ские национальные и современные танцы.
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